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周华健：喜怒哀乐都是能量
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! ! ! !周华健在说到贵人相助时，说自己进
入歌坛，李宗盛大哥肯定是他人生道路上
最重要的贵人。他说，自己最早入行时，李
宗盛抓着他讲了一句：“华健，你不是为了
钱进这一行的吧？如果是为了钱进这一行，
那你不要找我，我不会、我不懂。”

周华健回忆说：“是大哥带我进入了这
一行。我也够苦心咯，我有点像橡皮糖一样
的一路黏着他。进了滚石唱片公司后，他在
做几张很有名的唱片，我有幸能参与其中，
就一路观察，在大哥旁边慢慢学。我每天都
在学，很多音乐知识都来自于大哥。后来，自
己有了早期的工作室开始做唱片，从《让我
欢喜让我忧》到《花心》，我每天做完，先给大
哥听一听，他就会在一张纸上写第一首要加
什么、第二首怎么调整。然后，我慢慢变成一
个真正的受人尊重的音乐制作人和歌手。”
李宗盛也曾说过，他与周华健有许多

共同之处，李宗盛家是开瓦斯行的，周华健
家则开了个米行。“其实我们两个人都出生
在平凡的家庭，相近的生活经历让我们互
相理解。”有一次在北京开发布会，李宗盛
把瓦斯罐扛起来，周华健则扛起了大米袋，
可见他俩亦师亦友、情深谊长的关系。

本报记者 俞亮鑫

“大哥带我进
歌坛”

! ! ! !周华健，这位华语歌坛的创作型歌星
不仅因其阳光、健康、积极向上的舞台形
象，被人称为“阳光游子”，他还拿遍了华语
歌坛几乎所有的奖项，他创作的大量优秀
歌曲进入了千家万户，音乐专辑总销量超
过 !"""万张，他的成功之路充满了人生感
悟……
《中国好歌曲》第一季上周落幕，本报

记者在总决赛现场采访了担任导师的周华
健。

问" 你觉得自己成功最重要的原因是

什么!

答"对我来说，最重要的是你有没有天
赋并真正爱你的工作？如果爱你的工作，你
自然会有很多创意，不一定要去当在镁光
灯下的明星，做哪一行都是一样的。

问：你喜欢音乐，你应该去读音乐学
院，为什么去上台湾大学数学系？
答：家里那时候怎么可能会同意啊？不

可能让我这样做，但我现在逼我女儿去读
音乐系。

问"不行!

答"行！我还是有点威严的。我就逼她
去念音乐系啊，圆我的梦。当然她自己也很

有天赋，我不是乱逼的。她随便唱唱歌我也
觉得有点韵味，她就好好去学嘛。

问" 那你喜欢音乐有没有耽误你的学

业!

答"我爸妈都说有，但我觉得没有，可是
后来我的书也没念完。我还蛮勤劳的，很认
真的，但是做不出来，那一行真的跟我无关。
但在我的成绩单中，数学还是最好的，但在
班上也只排 #"多名而已。我就认为自己应
该从数学下手，我还想过当中学老师呢！

问" 那你什么时候才知道自己真正喜

欢的是音乐"而不是数学!

答"大二大三时我就知道了。原来，我
的同学在数学上有天赋，能拿很多奖学金，
后来还当了名校教授，但不是我。我叫苦连
天地去做数学，就是不如同学，考试连 $%

分都没有。而有的同学讲话都是乱七八糟
的，但考卷就是 #&&分，好笑就在这里。我
觉得我搞错了一件事，当初不该选数学系。

问"小孩子不知道自己天赋在哪"很迷

茫"怎么办!

答"找啊！找的过程不是最快乐的。谁
都说我不行，我就要行给你看。谁不想这样
子啊？最后光宗耀祖对不对？然后打你一巴

掌对不对？可是谁知道呢？这是最痛苦的。
但当一个人知道自己的缺点在哪里，就是
很大的进步。我在数学上没路走啦，我就更
加努力在自己喜欢的音乐上，换了条更适
合自己的路走。

问"你经历过一段唱片业的辉煌"是否

也经历过低谷! 怎么走出来的!

答"那时感觉确实很好。迈克·杰克逊
一张唱片有过两千万张，等于每十个美国
人中就有一张迈克·杰克逊的唱片。我出五
百万张也没有差多远啊！我还有个十亿人
口等我呢！但 '&&&年后，唱片像骨牌一样
倒了。我曾经想唱片业停了，我要去当老
师。但不行，学生一定会笑；当体育老师，笑
得更大声。我真的要退休了吗？那时，我完
全停在家里，很不习惯，每天想着我应该写
点什么新歌，甚至想学写 ()*……大约一
年间，我开始跑演唱会，发现喜欢我们的这
个群体消费力还很强，许多歌迷带着小孩
来听我的歌。我就开玩笑说，我的粉丝比周
杰伦的还要年轻，你看这些小孩。我是乐天
派，低潮期不会躲在家里摔玩具，更没有必
要浪费时间自怨自艾。

本报记者 俞亮鑫

成功秘诀：天赋加喜爱
对话周华健———

! ! ! ! !歌坛常青树"周华健的歌可谓是老少皆宜#几乎
人人张口都能哼出几首他的代表作# 他几乎囊括了华
语歌坛的所有奖项# 并因其实力唱功和天王般的人气
而获得!国民歌王"$!天王杀手"之美誉% &中国好歌曲'

在央视开播后# 他在众多知名论坛上拥有极高的支持
率#其原创大碟&江湖新能量'在网上的支持率#甚
至超过了拥有霍尊等学员作品的刘欢&新九拍'%

感悟要有经历
周华健常常鼓励学员说，有没

有拿到冠军和主打歌其实并不重
要，自己以前也曾参加过很多比
赛，虽然得过第一名，但也有过第
三名、第八名，不可能都是一帆风
顺，但音乐之路就这么走了过来。
比赛其实是人生经历，有经历才会
有人生感悟，才会有作品。他说：
“我一直认为音乐都是一些密码，
如果能够解开你心里面的某一道
门，释放出某一种情绪出来，哪怕
你是喜怒哀乐其实都是能量，都是
让你花了很多心思的新歌。只有这
样的经历才能写出这样的歌。”

周华健从小生活在香港周记
米店，贫困艰难的童年使他懂得了
人世的沧桑和男人的责任。由于憧
憬未来迷恋音乐，他心里常常做着
自己的梦。初中时，他因迷恋温拿
五虎，常参与并组织各种聚会并陶

醉其中。唱啊，乐啊，由此学业荒
废，初三时因成绩不佳留级，这让
他深深感到羞愧、难堪，无法面对
父母和同学。经过两年发奋，他又
凭借勤奋考入台大数学系。但不
久，他又陷入深深的苦恼，他发现
自己根本不是搞数学的料，虽然付
出很多但成绩难以达标，而父母则
为了他的学费，每天都在延长上班
时间。

磨难是笔财富
经济拮据，周华健被迫去一家西

餐厅唱歌，并靠唱歌来付学费。没想
到，这一爱好虽耽误了他的学业，却
成了他的事业，并给他带来了爱情甜
蜜。大学毕业前半年，周华健毫不犹
豫地选择了退学，并在李宗盛的帮助
下加盟滚石唱片公司。他进香港发展
时，滚石唱片因没有按照香港那套商

业模式走，曾遭无线电视台封杀，还
是成龙出面帮他解了“封”。

人生一路走来的甜酸苦辣，最
后都成了周华健写歌、唱歌的情感
寄托和艺术财富。实际上，周华健的
歌不论是《花心》《风雨无阻》《朋友》
《明天我要嫁给你了》，还是《让我欢
喜让我忧》《忘忧草》《孤枕难眠》等，
都是他心理路程的映照。他和康翠
兰新婚后，租住的旧公寓中甚至连

家具都没有，新婚夫妻只能睡在地
板上，这些吃苦日子如今回忆起来
依然是那么幸福、温馨，于是，他就
有了这首主打歌《一起吃苦的幸
福》。

写歌不为自己
周华健坦诚道，开始入行时，他

也常常写一堆烂歌，很难听。他在台
北举办过一个小型演出，十多首歌，
大家听完后面面相觑，无人喝彩。他
花了五六年时间才渐渐找到了写歌
规律。他感叹道：“我出了第一张唱
片，再出第二张时，我才突然一下
子了解，歌不是写给自己听的，歌
是写给人家听的。你每天在那里都
觉得是在写旷世巨作，别人却无动
于衷，那你就会很生气，你们不识
货。但这种抱怨是没有用的，因为
歌不是写给自己听的。否则，歌为
何要让观众产生共鸣呢？为何要让
观众掏钱买你唱片呢？”
谈到他现在的状态，周华健说：

“我忘了从哪一年开始，我终于确定
我可以进入一个阶段，叫做享受生
活、享受音乐。以前真的以为音乐都
是工作，但现在我在舞台上是快乐
的，我在享受它，只有我享受它，观
众才能接受到我传递出去的能量。”

首席记者 俞亮鑫
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! ! ! ! !""#年"在威尼斯电影节上看

了#太阳照常升起$% 放映之后的酒

会上"跟导演姜文聊这部片子% 我

说自己读过原著小说#天鹅绒&"问

他为什么把小说里的两斤猪肉改成

了绣花鞋% 原谅我未老先衰"忘了

他具体怎么答的"记得的是"姜文明

显愉快起来"一番论述之后赞一句"

你做过功课嘛%

因为这点记忆"我相信姜文是

个爱电影的导演"'太阳照常升起&

也的确是他的心头肉" 所以不难理

解他本周在香港接受采访时说的那

句话()有些电影很挣钱" 但是很不

光彩*有些电影不挣钱"但是很有尊

严+,后者"应该说的是#太阳照常升

起&%前者"不留面子的话"大概可以

数出一串---有一次跟同事们谈到

某名导去年的一部片子" 大家都为

我居然在电影院里坚持到了最后而

啧啧称奇%

本周大导演们很活跃" 张艺谋

和李安在纽约也有一番对话% 说到

自己的新片" 李安叹苦经()由于需

要的资金比较高"现在被卡在那边"

不上不下%,相信李安这句话流传出

去" 大约会有很多土豪挥舞着支票

高喊()导演快来啊..,

我们的电影工业"说不发达"全

年票房超过 !""亿了"说发达"作为

一个没事儿喜欢泡电影院的观众"

还真不敢苟同+ 李安有一比方()人

最好不要偏食"市场也一样..偏

门不好"不管偏艺术还是偏商业"都

不是很健康+ ,有一些不经论证的

投资"有几个只管赚钱的导演"没关

系"若是大家都这样"就惨淡了+

讲来讲去"都是钱的事儿+ 比

如毕飞宇" 打了 #个月的官司"索

赔 !"万"获赔 $万"不过比马爱农

境遇好些---她的 /绿山墙的安

妮& 被抄袭" 索赔十几万" 赔了 %

万"除掉官司费用"大概只能拿到

几千块+ 很多作家"被侵权懒得吭

声"要么是因为感觉维权性价比太

低"要么是文人清高不屑一顾+ 马

爱农说了"打官司"不单单是为了

钱" 也希望能涤荡出版界的风气+

这我是很同意的"君子爱财"取之

有道"该当你的"当仁不让+

$%&


